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Escolas de monte mor 
estão com ventiladores 
quebrados no calor     PÁGINA 07

danilo destaca segurança 
nas festas de Paulínia   PÁGINA 06

SEmANA AGITAdA

Preso acusado de estuprar 
criança em Nova odessa PÁGINA 08

mENINA dE 8 ANoS

APRENdIzAdo PREjUdICAdo

Homicídios despencam 42,9%
na região em janeiro, revela SSP
Queda de crimes contra a vida em Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa, Paulínia e Monte Mor é atribuída pela 
Secretaria Estadual de Segurança Pública a operações intensificadas de investigação e uso de tecnologia  PÁGINA 04

CoNQUISTAS E REFlExão

ACESSo CUlTURAl

divulgação

divulgação

O Dia da Mulher, neste sábado (08), é o momento em que as mulheres lembram 
conquistas que elas têm alcançado na sociedade. Mas é também uma data pa-
ra refletir sobre igualdade de direitos, preconceitos e violências que as mulheres 
continuam a sofrer. Para conscientizar e empoderar ainda mais a população fe-
minina, a Prefeitura de Hortolândia promove uma programação de atividades nas 
UBSs (Unidades Básicas de Saúde) durante este mês.                                          PÁGINA 07

A Instituição Cultural AVIVAR 3º SETOR comemora sucesso de público e grande 
índice de frequência e participação nas oficinas multiartes do Projeto “AVIVAR 
DAS ARTES”, ação cultural realizada em Sumaré através da Lei Paulo Gustavo, 
com atividades ofertadas com acesso totalmente gratuito à população munici-
pal. O objetivo da iniciativa, segundo a entidade, é criar oportunidades de forma-
ção cultural nos principais segmentos da economia criativa paulista.        PÁGINA 06

mulheres de Hortolândia 
têm programação especial

PlANo mUNICIPAl

divulgação

A Câmara Municipal de Nova Odessa realiza nesta quinta-feira (6), às 14h, ses-
são ordinária e deve votar o Projeto de Lei nº 1/2025, que institui o Plano Muni-
cipal de Saneamento Básico. A proposta, de autoria do prefeito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD), abrange iniciativas para a melhoria dos serviços de água e es-
goto, além de soluções de drenagem urbana para prevenir enchentes e a imple-
mentação de infraestrutura verde na cidade.                                                             PÁGINA 08

Câmara vota proposta de 
leitinho para saneamento

Instituto AvIvAR comemora 
público em oficinas de Sumaré

R$ 142 mIl SEGURANçA E TRANSPARÊNCIA

divulgaçãodivulgação

O Sindicato dos Profissionais de Enfermagem do Estado de São Paulo ajuizou uma 
ação civil pública contra a Prefeitura de Monte Mor, cobrando o pagamento de 
R$ 142,4 mil referentes ao adicional de insalubridade em grau máximo para en-
fermeiros que atuaram na linha de frente do combate à COVID-19. Para o órgão 
de classe, a precariedade estrutural também foi um fator agravante.          PÁGINA 05

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto em Sumaré, 
destacou nesta quarta-feira (5) a disponibilidade do Laboratório Móvel, um servi-
ço gratuito que permite a realização de análises da qualidade da água diretamen-
te nos imóveis. O objetivo é oferecer mais transparência e segurança aos mora-
dores, garantindo que a água fornecida atenda a todos os padrões.            PÁGINA 03

Ação cobra insalubridade para 
enfermeiros de monte mor

BRK faz análise gratuita da 
água com laboratório móvel



Toda pessoa neste planeta já deve 
ter tido o sonho de ter um carro 
esportivo Ferrari. Detalhes como 

design, motorização, tradição, valor, são 
algumas das diversas razões para pensar 
nesse veículo. O que poucos sabem, po-
rém, é que algumas Ferraris já foram en-
tregues como brinde corporativo por companhias 
e empresas de tecnologia, finanças e setores de 
muita lucratividade como estaleiros de iate, pa-
ra executivos de alto escalão, ou mesmo profis-
sionais de negócios com recordes de vendas co-
mo um bônus ou prêmio.

Algumas marcas, entre elas, redes de cassinos 
e grandes varejistas, já sortearam Ferraris como 
parte de campanhas para atrair clientes VIPs. 
As empresas Tupperware e a Mary Kay, também, 
premiam consultores de alto desempenho com 
carros de luxo. A indústria de cosméticos Mary 
Kay, por sinal, ficou mais conhecida nos Estados 
Unidos por presentear seus colaboradores com 
Cadillacs cor-de-rosa.

Brindes corporativos de alto valor agregado, 
ou premium, como são chamados, também são 
concedidos para profissionais em campanhas de 
marketing de incentivo, eventos especiais ou pro-
gramas de fidelidade. Esse tipo de estratégia ba-
sicamente tem como objetivos gerar impacto, re-
conhecer talento, estimular negócios e principal-
mente fortalecer a imagem da marca. No entan-
to, exige um planejamento muito cuidadoso e na-
turalmente um grande investimento. Assim sen-
do, não é algo comum de se ver em qualquer país.

Além de carros, na linha do mercado de luxo, 
brindes como relógios premium, bolsas de grife 
são ofertados para clientes VIPs ou executivos de 
alta performance. No setor de tecnologia a pro-
cura de gadgets também é forte especialmente 
em itens como fones de ouvido sem fio, carrega-
dores portáteis e dispositivos smart.  

Mas itens populares continuam sendo massi-
vos por causa do preço, sua utilidade, benefício 
e proximidade com o usuário. Qualquer pessoa 
precisa de uma caneta, uma caderneta, caneca, 
garrafa, chaveiro, agenda, sacola e outras cente-
nas de alternativas que estão à disposição dos in-
teressados. Seja qualquer que for o mimo, pren-
da, regalo, gift ou premium, ou seja, um brinde 
promocional sempre vai gerar com seu ofereci-
mento alguma satisfação no recebedor.

O que tem sido claro neste momento é que as 
ativações live marketing com os produtos cor-
porativos continuam sendo uma estratégia efi-
caz no mercado internacional e está em evolu-
ção constante. De acordo com informações da 
Associação Internacional de Produtos Promo-
cionais (PPAI, na sigla em Inglês) no ano passa-
do o mercado global de brindes corporativos te-
ve um crescimento significativo. A entidade pre-
viu uma receita de cerca de US$ 21,6 bilhões pa-
ra aquele período.

No Brasil a tendência é a mesma que o merca-
do internacional. Uma prova disso está na pes-
quisa, ‘Setor Brindeiro no Brasil 2024’, realizada 
pela empresa LTP, que estimou que em 2024, o 
setor movimentou aproximadamente R$ 3,1 bi-
lhões, correspondendo a cerca de 2,5% do merca-
do mundial. No momento, no campo dos brindes 
ou produtos promocionais a estimativa é que haja 

mais de 15 mil itens disponíveis no Brasil 
e sempre está em crescimento.

Para fortalecer e estreitar as relações 
entre clientes e colaboradores, além de 
engajar mais seu público-alvo, os fabri-
cantes, distribuidores e representantes 
brasileiros de produtos promocionais têm 

investido bastante em brindes personalizados, 
sustentáveis e tecnológicos. Há uma forte de-
manda também por brindes ecológicos, como 
itens recicláveis, reutilizáveis e feitos de mate-
riais comprometidos com o meio ambiente e so-
cialmente conscientes.

Inclusive já há estudos sobre esse interesse no 
setor. No artigo acadêmico para a revista Redes, 
do publicitário e pesquisador, Ricardo Steiner, 
intitulado ‘Desenvolvimento de brinde a partir 
do reuso de materiais uma perspectiva sustentá-
vel’, relata a experiência do desenvolvimento de 
um tipo de brinde com baixo impacto ambiental 
a partir do reuso de material reciclável. 

Uma indústria fabricante de produtos plásti-
cos organizou um workshop de cocriação com os 
funcionários para geração de alternativas de ar-
tigos feitos com resíduo sólido industrial. Foi um 
sucesso de público. Algumas peças-pilotos fabri-
cadas inclusive acabaram sendo depois utiliza-
das numa premiação dos próprios colaboradores.

Por intermédio de seu estudo, o pesquisador 
espera que ajude a desenvolver reflexões sobre 
a sustentabilidade neste tipo de produto promo-
cional e também tem a ambição que a pesquisa 
consiga desenvolver e ampliar a visão das em-
presas e das universidades nas possibilidades de 
transformação e reinvenção de materiais encara-
dos apenas como resíduo. O mundo dos produ-
tos promocionais nos brindam com novas pers-
pectivas todos os dias.

Um dos maiores especialistas no setor da pro-
moção de vendas ou de marketing promocional, 
o publicitário, João De Simoni, no seu livro ‘Gif-
ting – Como oferecer brindes, encantar clientes e 
fazer bons negócios’ – no capítulo ‘Brindeting: O 
brinde e seu marketing’ ressalta que aquele ob-
jeto antes de tudo é um veículo de comunicação, 
porque contém estampada a marca ou mensagem 
de quem está oferecendo o mimo. O objetivo po-
de ser simpatia ou boa vontade, mas também po-
de estimular favoravelmente aquele que o recebe 
para as ideias, produtos ou serviços do doador. 
Também possui a capacidade de persuadir e fa-
cilitar o convencimento de públicos de interesse.

Para ele, o gift serve para ‘quebrar’, ‘refrescar’ 
ou eliminar resistência. Após recebê-lo, o re-
ceptor fica mais moldável e predisposto a acei-
tar sem resistência, desde que sejam propostas 
honestas. O brinde, para aquele especialista em 
comunicação permite adoçar relacionamentos, 
quando é adequado.

De Simoni conclui que o produto promocio-
nal é sobretudo uma arma poderosa de defesa 
e ataque, e cada um o usa no marketing a seu 
modo. Ele compara simplificadamente a atitu-
de de oferecer um brinde a uma pessoa da mes-
ma forma que se dá mel para ursos, tabletes de 
açúcar para cavalos, e até os peixinhos para os 
golfinhos comerem. No entender do publicitá-
rio todos animais querem ganhar alguma coi-
sa, inclusive os racionais.

O poder do brinde nos negócios
Ana Lence é bacharel em hotelaria pela Universidade Anhembi Morumbi e sócia fundadora da AF Brindes e Criações, 

empresa que se dedica a produção de brindes personalizados. www.afbrindesecriacoes.com.br 
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Concurso 2835
Sábado, 01 de março de 2025

Concurso 3333
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Concurso 2782
6ª feira, 28 de Fevereiro de 2025
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Concurso 2741
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Sábado, 01 de março de 2025
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Sol o dia todo com 
algumas nuvens à tarde. 

noite estrelada. 

TEMpERATuRA

mínima 20 o  l  máxima 32 o

Um artigo intitulado 
“The big idea: can you 
inherit memories from 

your ancestors?” reacendeu a 
discussão sobre um fenômeno 
que ainda precisa de maiores 
explicações no meio científi-
co, a transmissão de memó-
rias para descendentes.

Dois estudos principais, ci-
tados no artigo do jornal, re-
forçam esta ideia, um realiza-
do com ratos que foram con-
dicionados a temer o cheiro de 
cereja doce que tiveram netos 
que, mesmo sem contato com 
o cheiro, tiveram a mesma rea-
ção quando colocados diante 
dele. O outro foi realizado com 
sobreviventes do holocausto e 
seus filhos, mostrando que os 
descendentes apresentavam 
alterações em um gene rela-
cionado à resposta ao estresse.

Memórias podem ser trans-
mitidas para os descenden-
tes? Alterações genéticas po-
dem ser influenciadas por ex-
periências de vida? É possível 
alterar esses traumas adqui-
ridos? Estas são as perguntas 
que a ciência se dedica atual-
mente a responder.

De acordo com o Dr. Fabiano 
de Abreu Agrela, Pós PhD em 
neurociências, membro da So-
ciety For Neuroscience nos Es-
tados Unidos e autor de um es-
tudo publicado anteriormente, 
em 2021, que já tratava do te-
ma, o “Psychoconstruction: an 
innovation in the therapeutic 
field”, descobrir relações gené-
ticas com traumas não invali-
da terapias psicanalíticas, mas 
oferece mais informações pa-
ra o tratamento.

“Há um temor de que des-
cobrir melhor como heranças 
genéticas influenciam na exis-
tência de traumas possa afe-
tar a credibilidade de terapias 
psicanalíticas, mas na verdade 
está sendo acrescentada uma 
nova perspectiva e uma nova 
gama de informações que po-
dem ajudar a entender mais 
sobre a origem do transtor-
no, direcionar e personalizar 
melhor essas terapias”, expli-
ca Dr. Fabiano.

“A terapia de psicoconstru-
ção baseia-se na memória pri-
mitiva que está intimamente 
ligada à genética; é uma “ra-
diografia da alma” do pacien-
te, com seus traços de persona-
lidade e perfil psicológico. Na 
prática, o paciente é submeti-
do à psicoconstrução, numa 
reforma interior que gera au-
tonomia para encontrar solu-
ções para problemas futuros”, 
afirma no estudo.

Com o desenvolvimento da 
genética será possível identi-
ficar cada vez com mais pre-
cisão esse tipo de impacto dos 
ancestrais, mas atualmente já 
se sabe que marcadores gené-
ticos podem impactar a perso-
nalidade, traumas e perfil psi-
cológico do indivíduo.

“O ser humano pode sim 
carregar em suas células pro-
blemas desenvolvidos por seus 
ancestrais, e sabe-se que os 
maiores benefícios que levam 
à cura provêm de informa-
ções sobre marcadores gené-
ticos [...] A mudança na verda-
de é de dentro para fora. Ir até 
a causa para mudar os efeitos”, 
afirma Dr. Fabiano no estudo.

Memórias podem 
atravessar gerações 
através dos genes?

Dr. Fabiano de Abreu Agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro 

da Sigma Xi, membro da Society for 
Neuroscience nos Estados Unidos , membro 
da Royal Society of Biology no Reino Unido e 

da APA - American Philosophical Association
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Sindicato cobra 
R$ 142,4 mil da 
Prefeitura de 
Monte MorCidades

A Prefeitura de Sumaré, 
por meio da Secretaria de 
Serviços Públicos, conti-
nua seu trabalho em prol 
da melhoria da infraes-
trutura da cidade. Duran-
te o feriado de Carnaval, as 
equipes da pasta realiza-
ram no bairro Vila Soma a 
manutenção de ruas e ave-
nidas importantes, refor-
çando o compromisso da 
administração municipal 
com a população local.

As administrações regio-
nais das áreas Centro, No-
va Veneza e Picerno traba-
lharam em conjunto na Vi-
la Soma, com a supervisão 
do superintendente da Se-
cretaria de Serviços Públi-
cos, Rodrigo Dorival Go-
mes. Esse trabalho colabo-
rativo visa aprimorar a in-

Vila Soma recebe manutenção viária no feriado de Carnaval

Manutenção de ruas e avenidas reforça compromisso da administração com população local

divulgação

TRabalho eMeRgencial

O GoodBom Supermer-
cados, tradicional rede do 
interior paulista, promove 
nesta quinta-feira (6), das 
8h às 12h, o Feirão de Em-
pregos GoodBom. A ação 
acontece simultaneamen-
te nas 13 unidades da rede, 
como em Sumaré e Horto-
lândia. Ao todo, serão ofe-
recidas 60 vagas para di-
ferentes cargos, incluindo 
operador de caixa, auxiliar, 

balconista de açougue, au-
xiliar administrativo, repo-
sitor, empacotador e balco-
nista de peixaria.

Os interessados em par-
ticipar do processo sele-
tivo devem comparecer 
a qualquer unidade do 
GoodBom com currículo 
impresso e documentos 
pessoais. As contratações 
são voltadas para profis-
sionais que buscam opor-
tunidades no varejo.

Segundo Leila Neves 
Garcia, gerente de RH do 

GoodBom, o feirão refor-
ça o compromisso da em-
presa em oferecer oportu-
nidades de trabalho e for-
talecer sua equipe.

“Sabemos da importân-
cia de iniciativas como es-
sa para conectar talentos ao 
mercado. O GoodBom bus-
ca profissionais que com-
partilhem nossos valores de 
excelência, ética e dedica-
ção ao atendimento. Nosso 
objetivo é contribuir com 
o desenvolvimento das co-
munidades onde atuamos 

e oferecer um ambiente de 
trabalho acolhedor e repleto 
de oportunidades de cresci-
mento”, afirma.

O GoodBom Supermer-
cados conta atualmente 
com mais de 2 mil colabo-
radores. A empresa tam-
bém investe em conveniên-
cia para clientes, tendo lan-
çado seu e-commerce em 
2018 e, em 2020, o serviço 
de Drive-Thru, amplian-
do o alcance de suas ope-
rações e aprimorando a ex-
periência de compra.

Rede de supermercado realiza Feirão de Emprego nesta quinta

Empresa oferece 60 vagas para diversas funções nas lojas

cidadeS da Região
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Serviço oferece atendimento direto nas residências, comércios e indústrias para verificar parâmetros de qualidade da 
água distribuída aos imóveis da cidade; moradores podem acompanhar análises da concessionária em tempo real

Laboratório Móvel da BRK promove 
análises gratuitas da água em Sumaré

Resultados do laboratório são enviados a órgãos de controle a fim de garantir qualidade contínua da água

divulgação

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, destacou nesta quarta-
-feira (5) a disponibilidade 
do Laboratório Móvel, um 
serviço gratuito que per-
mite a realização de aná-
lises da qualidade da água 
diretamente nos imóveis. 
O objetivo é oferecer mais 
transparência e seguran-
ça aos moradores, garan-
tindo que a água forneci-
da atenda a todos os pa-
drões de potabilidade exi-
gidos pela legislação.

O Laboratório Móvel é 
um veículo equipado pa-
ra realizar análises ime-
diatas na água distribuída 
pela concessionária. Du-
rante as visitas, um téc-
nico especializado cole-
ta amostras diretamente 
da torneira, após o hidrô-
metro, e verifica parâme-
tros como pH, turbidez e 
cloro, conforme estabele-
cido pela Portaria 888/21 
do Ministério da Saúde. O 

atendimento pode ser soli-
citado por qualquer clien-
te, seja em residências, co-
mércios ou indústrias.

“Nosso compromisso 

é garantir a qualidade da 
água fornecida à popula-
ção. O Laboratório Mó-
vel permite que os clien-
tes acompanhem a análise 

em tempo real, reforçando 
a transparência do servi-
ço”, destaca Viviane Mo-
raes, gerente de operações 
da BRK em Sumaré.

Além desse serviço, a 
BRK realiza cerca de 12 mil 
análises mensais em todas 
as etapas do tratamento. 
Somente na água tratada e 

distribuída, são feitas 3 mil 
análises na saída da Esta-
ção de Tratamento e 1.500 
análises nas redes de dis-
tribuição, garantindo um 
monitoramento rigoroso.

Os resultados obtidos 
pelo Laboratório Móvel 
são reportados mensal-
mente aos órgãos com-
petentes, assegurando o 
controle contínuo da qua-
lidade da água. O serviço 
não inclui análises de fon-
tes próprias, como poços 
artesianos.

coMo SoliciTaR
Os clientes que desejam 

solicitar a visita do Labora-
tório Móvel podem entrar 
em contato pelo telefone 
0800 771 0001. A ligação 
é gratuita e o atendimen-
to funciona 24h por dia. 
Se preferir, o cliente ainda 
pode utilizar o WhatsApp 
(11) 99988-0001, que fun-
ciona de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 20h, e 
aos sábados, das 8h às 14h. 
Ou ainda a agência virtual 
Minha BRK (www.minha-
brk.com.br).
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tem intensificado as ações 
de recuperação e manu-
tenção, buscando propor-
cionar mais segurança aos 
moradores.

O secretário de Servi-
ços Públicos, Juninho Ba-
tista, destacou que o aten-
dimento à população não 
tem hora nem dia cer-
to para acontecer. “Nos-
so compromisso é com o 
bem-estar dos morado-
res. Estamos atentos às 
demandas e trabalhando 
para garantir que todos 
tenham acesso digno às 
suas moradias”, afirmou.

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) 
também ressaltou a impor-
tância das ações no bairro. 
“Nosso objetivo é atender 
a população com respeito 
e compromisso, garantin-
do que as necessidades dos 
moradores da Vila Soma 

sejam tratadas com serie-
dade e carinho”, declarou.

O vice-prefeito André da 
Farmácia (MDB) frisou que 
o trabalho da administra-
ção municipal está apenas 
começando. “Nosso com-
promisso é avançar cada 
vez mais, levando melho-
rias a todos os bairros e 
comunidades da cidade. 
A população pode ter cer-
teza de que as coisas vão 
evoluir ao longo deste go-
verno”, afirmou.

O líder comunitário e 
representante da Associa-
ção de Moradores da Vi-
la Soma, Edinho Gordia-
no, acompanhou de per-
to as atividades e agrade-
ceu à prefeitura. “É muito 
importante ver essa aten-
ção ao nosso bairro. Essas 
ações fazem toda a dife-
rença na vida dos morado-
res”, destacou.

fraestrutura e os serviços, 
garantindo um atendimen-
to mais eficiente e próximo 
às necessidades da comu-
nidade. Sob a liderança de 

Rodrigo Dorival Gomes, as 
iniciativas estão avançan-
do, promovendo mais qua-
lidade de vida para os mo-
radores da região.

Com o período de chu-
vas intensas, é natural que 
ocorra a erosão do solo, 
especialmente em vias de 
terra. Por isso, a prefeitura 



As equipes da Prefeitu-
ra de Hortolândia reforça-
ram o trabalho de zelado-
ria em todas as regiões da 
cidade durante o final de 
semana com feriado pro-
longado de Carnaval para 
amenizar os estragos cau-
sados pelas fortes chuvas 
registradas. Do final da tar-
de de sexta-feira (28) até es-
ta quarta-feira (5), a Defesa 
Civil municipal contabili-
zou a queda de 24 árvores 
e pontos com afundamen-
to de solo. Não houve víti-
mas. Apesar do volume de 
chuva não ter sido expres-
sivo (27 mm no período), o 
vento forte colaborou para 
a maioria das ocorrências.

Como parte do serviço 
necessário após a chuva, a 
Secretaria de Serviços Ur-
banos realiza o conserto 
de afundamentos de solo 
e troca de PV’s (poços de 
visitas), que são as tampas 
onde há acesso para chegar 
aos sistemas subterrâneos 
das redes de esgoto e águas 
pluviais em oito pontos.

“As ações de zeladoria 
aumentam nesta época 

do ano por conta das for-
tes chuvas. Além da poda 
das árvores e do mato nas 
áreas públicas, estas ações 
nos sistemas de saneamen-
to básico também aconte-
cem com mais intensidade, 
necessitando do aumento 
da carga de trabalho das 

equipes. O apoio da popu-
lação para o descarte cor-
reto e regular do lixo e do 
entulho nos PEV’s é neces-
sário para evitar maiores 
problemas”, explica o se-
cretário-adjunto de Servi-
ços Urbanos, Marcos Paní-
cio, o Mercadão.

Hortolândia registra queda de 24 
árvores e intensifica manutenções

Foram registrados 27 milímetros de 
chuvas e ações de zeladoria em oito áreas

Fortes chuvas

divulgação

estatísticas oFiciais

Sumaré é a cidade que registrou mais casos, mas teve redução de assassinatos entre janeiro 
de 2024 e igual período de 2025; forças de segurança atuam de forma conjunta e intensificam 
investigações e ações preventivas para identificar e prender suspeitos desses crimes na região

O número de homicí-
dios em Sumaré, Hortolân-
dia, Nova Odessa, Paulí-
nia e Monte Mor apresen-
tou redução significativa 
em janeiro de 2025, con-
forme dados divulgados 
pela Secretaria de Segu-
rança Pública de São Paulo 
(SSP-SP). No primeiro mês 
deste ano, foram registra-
dos quatro homicídios nos 
municípios monitorados, 
enquanto no mesmo pe-
ríodo de 2024, o total foi de 
sete, representando uma 
queda de 42,9%.

Os dados detalhados 
por cidade mostram que 
Hortolândia e Monte Mor 
mantiveram o mesmo nú-
mero de homicídios re-
gistrados no ano ante-
rior, com um caso em ca-
da município nos meses 
de janeiro de 2024 e 2025. 
Já Nova Odessa permane-
ceu sem ocorrências em 
ambos os períodos.

Sumaré registrou uma 
leve redução, passando de 
três homicídios em janeiro 
de 2024 para dois no mes-
mo mês de 2025. Paulínia 
teve a queda mais expres-

Cinco cidades da região começaram ano com diminuição de crimes contra a vida; polícia destacou estratégias realizadas

Número de homicídios cai 42,9% 
na região em janeiro, aponta SSP

divulgação

em janeiro. Em todo o Es-
tado, houve aumento de 
11,2% nas detenções de in-
fratores, presos ou apreen-
didos, em comparação ao 
mesmo mês de 2024. Fo-
ram retiradas das ruas 
1.118 armas de fogo ilegais, 
5% a mais no comparativo. 
Desse total, 33 eram armas 
de guerra, como fuzis, que 
estavam nas mãos de cri-
minosos”, finalizou a SSP.

Queda histórica
Recentemente, Horto-

lândia alcançou uma mar-
ca histórica. Conforme a 
Secretaria de Segurança 
do Estado, a cidade, que já 
é a terceira mais populo-
sa da Região Metropolita-
na de Campinas (RMC), re-
gistrou 13 homicídios em 
2024, uma queda de 45,8% 
em relação aos 24 casos 
anotados em 2023. Esse 
foi o menor número desde 
2001, quando teve início a 
série histórica de monito-
ramento da criminalida-
de. Em meados de 2010, a 
cidade era considerada en-
tre as que estavam no topo 
da violência na RMC. En-
tre 2001 e 2010, por exem-
plo, o município contabi-
lizou 610 homicídios, um 
número que evidenciava o 
desafio das autoridades no 
combate à criminalidade.

O aumento do efetivo 
policial, a intensificação 
do patrulhamento, da fis-
calização e da repressão 
ao crime, além da maior 
integração entre a Polícia 
Militar, a Polícia Civil e a 
Guarda Civil Municipal fo-
ram fatores pontuados co-
mo determinantes para a 
queda de assassinatos.

siva, saindo de dois homi-
cídios no ano passado pa-
ra nenhum caso em janei-
ro deste ano.

A diminuição no núme-
ro de homicídios é vista co-
mo um reflexo do traba-
lho das forças de seguran-
ça na região, com ações de 
patrulhamento, investiga-
ções e iniciativas voltadas 
à prevenção da violência.

A Secretaria Estadual 
de Segurança informou 
ao Tribuna Liberal nes-
ta quarta-feira (5) que as 
forças de segurança estão 
atuando de forma conjun-
ta no combate à crimina-
lidade, incluindo os casos 
de homicídio. “Com rela-
ção aos crimes contra a vi-
da, as polícias seguem in-
tensificando investigações 

e ações preventivas pa-
ra identificar e prender os 
responsáveis. Cada caso é 
analisado detalhadamen-
te por meio do SPVida pa-
ra elaboração de ações es-
pecíficas de enfrentamen-
to a esses delitos. Em janei-
ro de 2025, a região da De-
legacia Seccional de Ame-
ricana, responsável pelos 
municípios de Hortolân-

dia, Nova Odessa, Suma-
ré e Monte Mor, registrou 
quatro homicídios dolosos 
na região”, afirmou a pasta.

O uso de novas tecnolo-
gias também foi citado pe-
lo Estado. “O trabalho inte-
grado entre as forças poli-
ciais, aliado ao uso de no-
vas tecnologias e inteligên-
cia, resultou no aumento 
da produtividade policial 
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aÇÕes reForÇadas Por eQuiPes da PreFeitura

recuperação do solo danificado:

Avenida Brasil (Jardim Amanda)
Avenida Wesley Dias Rodrigues (Pq. Lago da Fé)
Travessa João Matheus (Parque Gabriel)
Rua Pernambuco (Jardim São Jorge)

troca de Pv’s:
Parque Chico Mendes (região central)
Rua da Maritaca, Jardim Boa Esperança
Ponto próximo ao Supermercado Assaí 
(região central)
Rua Calicarpa, Jardim Primavera

Paulo Medina  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  AJUDANTE DE EXPEDIÇÃO

  AJUDANTE DE MONTAGEM

  ASSISTENTE DE EXPEDIÇÃO

  ASSISTENTE COMERCIAL

  ANALISTA CONTÁBIL

  AJUDANTE DE PRODUÇÃO

  ATENDENTE

  AUXILIAR ADMINISTRATIVO

  AUX. DE CARGA E DESCARGA

  AUXILIAR DE CORTE

  AUXILIAR DE EMBALAGEM

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  AUXILIAR DE LIMPEZA

  AUXILIAR DE PRODUÇÃO

  ELETRICISTA MONTADOR

  COORDENADOR ESCOLAR

  CONFERENTE

  BALCONISTA

  EMPILHADEIRISTA

  MEC. MANUTENÇÃO TÊXTIL

  MONITOR DE TRANSP. ESCOLAR

  SEPARADOR DE MERCADORIAS

  SOLDADOR TIG

AJUDANTE DE PRODUÇÃO
Não exigimos experiência. Contratamos carteira branca.
Disponibilidade para escala e revezamento de turno.
residir em Sumaré ou Nova Odessa. 

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO



Sindicato entrou com ação civil pública contra município e afirma que enfermeiros da cidade devem receber grau 
máximo de insalubridade pela atuação em ‘infraestrutura precária’ durante atendimentos no período de pandemia

Ação contra Prefeitura de Monte Mor 
cobra R$ 142,4 mil em indenização

Órgão de classe busca que Prefeitura de Monte Mor indenize profissionais de saúde que arriscaram vidas na pandemia

O Sindicato dos Profis-
sionais de Enfermagem do 
Estado de São Paulo ajui-
zou uma ação civil pública 
contra a Prefeitura de Mon-
te Mor, cobrando o paga-
mento de R$ 142,4 mil re-
ferentes ao adicional de in-
salubridade em grau máxi-
mo para enfermeiros que 
atuaram na linha de frente 
do combate à COVID-19. A 
cobrança se baseia no não 
pagamento integral do be-
nefício durante o período 
crítico da pandemia, entre 
11 de março de 2020 e 22 de 
abril de 2022.

Segundo dados do Con-
selho Federal de Enferma-
gem e do Conselho Fede-
ral de Medicina, até mar-
ço de 2021, mais de 480 mil 
profissionais de saúde no 
Brasil foram infectados pe-
lo Coronavírus. A Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU) estima que entre 80 
mil e 180 mil profissionais 
de saúde morreram em de-
corrência da COVID-19 no 
mundo. No Brasil, o levan-
tamento da Internacional 
de Serviços Públicos (ISP) 
indicou que aproximada-
mente 4.500 profissionais 
faleceram devido à doen-
ça até dezembro de 2021.

Apesar dos protocolos, 
como isolamento de pa-
cientes contaminados, os 

profissionais de saúde per-
maneceram expostos dia-
riamente ao vírus. Além do 
contato direto com os pa-
cientes, havia o risco as-
sociado à manipulação de 
objetos e equipamentos 
contaminados, elevando 
o perigo biológico no am-
biente de trabalho, segun-
do o sindicato.

Para o órgão de classe, 
a precariedade estrutural 
também foi um fator agra-
vante. Superlotação, falta de 
Equipamentos de Proteção 
Individual (EPIs) e jornadas 
exaustivas fizeram parte da 
rotina desses profissionais. 
Pesquisa realizada pela ISP 
Brasil até maio de 2020 re-
velou que 64% dos traba-

lhadores de saúde relata-
ram não ter EPIs suficientes.

De acordo com a ação, o 
pagamento do adicional de 
insalubridade é um direito 
garantido pela Constitui-
ção Federal e regulamen-
tado pela CLT.

A Norma Regulamenta-
dora 15 (NR-15) do Minis-
tério do Trabalho estabe-

lece critérios para a carac-
terização da insalubrida-
de. “O Anexo 14 dessa nor-
ma classifica o trabalho em 
contato permanente com 
pacientes em isolamento 
por doenças infectoconta-
giosas como insalubre em 
grau máximo, independen-
temente de avaliação quan-
titativa”, afirma.

A legislação local tam-
bém prevê esse benefí-
cio, determinando o pa-
gamento de adicional pa-
ra servidores que traba-
lham em locais insalubres 
ou em contato permanen-
te com agentes tóxicos ou 
de risco. Contudo, a pre-
feitura teria descumpri-
do essa norma.

Decisão
Em decisão inicial, a 

Justiça de Monte Mor or-
denou a citação da prefei-
tura e decidiu pela “evolu-
ção de classe” da denún-

cia para ação civil públi-
ca. A Prefeitura de Mon-
te Mor informou que rea-
liza um levantamento pa-
ra saber exatamente o que 
aconteceu durante a pan-
demia da Covid-19, quan-
do a antiga gestão estava 
no comando da adminis-
tração.  “Vale ressaltar que 
a prefeitura está dentro do 
prazo definido para apre-
sentar a defesa para este 
caso e que o prefeito Mu-
rilo Rinaldo tem trabalha-
do com afinco para fazer 
o melhor para os servido-
res públicos”.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

câmara vota PL de 
Leitinho que prevê 
drenagem em 
Nova odessaCidades

Com 63 lojas em ativida-
des no interior do Estado e 
várias delas na região, a re-
de Savegnago projeta pa-
ra este ano um crescimen-
to de 10% a 15% em fatura-
mento nas vendas de pro-
dutos típicos de Páscoa, 
uma das principais épo-
cas do ano que fomenta o 
varejo nacional.

A margem de crescimen-
to deve se confirmar até o 
dia 20 de abril, domingo de 
Páscoa, resultado de nego-
ciações entre a rede e os 
principais fornecedores de 
produtos para oferecer aos 
clientes do Grupo Saveg-
nago um mix diversifica-
do, promoções e benefícios.

Além dos ovos de cho-
colate, outros produtos es-
tão entre os tradicionais do 
período e que estão à ven-
da nas unidades da rede, 
como chocolates em bar-
ra e bombons; cestas de 
Páscoa para presente; co-
lombas; peixes; bacalhau; 
azeite; e outros.

Entre os destaques es-
tão os ovos de chocolate 
infantis, com personagens 
que chamam a atenção das 

crianças e, ainda, as opções 
para o público adulto. Já no 
caso das colombas pascais, 
além dos itens tradicionais, 
tem a produção própria das 
padarias da rede, com pro-
dutos decorados e em di-
versos sabores.

Mais oPções
Para os consumidores 

que buscam custo-bene-
fício, as opções disponíveis 
são as barras de chocolate, 
caixas de bombons, ces-
tas e kits. Já quem prefere 
itens presenteáveis mais 
sofisticados vai encontrar 
chocolates importados e 
a linha nacional com as 
principais marcas.

Para atender à deman-
da de consumo deste mo-
mento, o Savegnago Super-
mercados tem trabalhado a 
importação própria de ba-
calhau, viabilizando preço 
competitivo. Também há 
itens dessalgados congela-
dos para atender à pratici-
dade que os clientes bus-
cam. Dos principais forne-
cedores nacionais, o con-
sumidor deve buscar itens 
como tilápia, merluza, sar-
dinha, salmão e frutos do 
mar, que são muito procu-
rados nesta época do ano.

Outros segmentos im-
portantes, como azeites, 
conservas, legumes, mo-
lhos, temperos, acessórios 
e utilidades de bazar – for-
mas descartáveis e assadei-
ras – também estão dispo-
níveis para o consumidor.

Ao participar do progra-
ma SaveGanhe, os clien-
tes conseguem descontos 
em produtos identificados. 
Já com o “Nosso Cartão”, 
próprio da rede, as com-
pras podem ser parceladas 
em até seis vezes sem ju-
ros nas seguintes catego-
rias: azeites, bacalhau, co-
lombas, chocolates, ovos e 
cestas de Páscoa.

O Savegnago Supermer-
cados também tem a op-
ção de compras através do 
e-commerce, onde o clien-
te encontra as mesmas con-
dições e recebe seus produ-
tos em casa, de forma rápi-
da e prática, pelo site www.
savegnago.com.br.

“A Páscoa é um momen-
to de união em família e 
sempre procuramos ofe-
recer condições e opor-
tunidades para que nos-
sos clientes desfrutem de 
celebrações como esta de 
maneira muito especial”, 
afirma o presidente-exe-

cutivo do grupo, Chalim 
Savegnago.

ReDe FoRte Do iNteRioR
Fundado em 1976, em 

Sertãozinho, o Grupo Sa-
vegnago conta atualmen-
te com 63 lojas em funcio-
namento do Savegnago Su-
permercados e 5 unidades 
do Paulistão Atacadista, em 
20 municípios do interior 
de São Paulo. Além disso, 
mantém quatro postos de 
combustível, dois Centros 
de Distribuição, um Centro 
de Manutenção, um Cen-
tro Comercial e três lojas 
do Savegnago Prático. Na 
cidade sertanezina, matriz 
da empresa, também está 
em atividade um moderno 
Centro Administrativo. To-
da essa atuação é responsá-
vel pela geração de mais de 
12 mil postos de trabalho.

Em seu projeto de ex-
pansão para os próximos 
anos, até 2026, a expecta-
tiva da rede é que o fatura-
mento continue em cresci-
mento ao chegar a um to-
tal de 65 lojas Savegnago 
e 14 unidades do Paulis-
tão Atacadista em 22 mu-
nicípios do interior de São 
Paulo, atingindo cerca de 
6,7 milhões de habitantes.

Savegnago projeta crescimento de 
até 15% no faturamento de Páscoa

Rede fez intenso trabalho de negociações com 
grandes fornecedores de produtos para data especial

divulgação
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superlotação, falta 
de ePis e jornadas 

exaustivas fizeram 
parte da rotina de 

profissionais
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tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Paulínia celebrou seus 
61 anos no último dia 28 
de fevereiro com uma se-
mana repleta de eventos e 
atrações especiais. De 26 
de fevereiro a 4 de março, 
moradores e visitantes pu-
deram aproveitar uma pro-
gramação variada, que in-
cluiu grandes shows, como 
a apresentação da banda 
Morada e do renomado DJ 
Alok, que reuniu milhares 
de pessoas no Parque Bra-
sil 500. A cidade teve tam-
bém o tradicional corte de 
bolo. Cerca de 20 mil pes-
soas participaram do Car-
naval da cidade.

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), des-
tacou as comemorações, 
ressaltando a segurança 
e a organização do even-
to. “Encerramos a Sema-
na em Festa com o cora-
ção transbordando grati-
dão. Foram dias incríveis, 
de muita alegria, união e 
celebração pelo aniversá-
rio da nossa cidade. Cada 
sorriso, cada família reu-
nida, cada momento es-
pecial vivido nesses dias 
mostrou o quanto Paulí-
nia tem uma energia úni-
ca e um povo que merece 
o melhor”, afirmou o pre-
feito nas redes sociais.

A programação foi pen-
sada para atender a dife-
rentes públicos, garan-
tindo opções de entrete-
nimento e lazer. “A segu-
rança, a organização e o 

clima familiar foram prio-
ridades, e ver nossa cidade 
aproveitar tudo isso com 
respeito e harmonia foi 
emocionante”, destacou 
Danilo Barros.

O prefeito t a mbém 
agradeceu os envolvidos 
na realização da festa. 
“Quero agradecer imen-
samente a todos que par-
ticiparam, prestigiaram e 
fizeram desse evento um 
verdadeiro sucesso. Obri-
gado também a cada pro-
fissional envolvido – ser-
vidores, forças de segu-
rança, equipes de apoio e 
todos que trabalharam in-
cansavelmente para que 
tudo acontecesse da me-
lhor forma”.

“Paulínia está no cami-
nho certo, e momentos co-
mo esse reforçam ainda 
mais nosso compromisso 
em seguir construindo uma 
cidade cada vez melhor para 
todos. Até os próximos even-
tos! Paulínia, cidade conec-
tada!”, finalizou o prefeito.

CARNAVAL
Cerca de 20 mil pessoas 

curtiram o “Carnaval da 
Família”, promovido pe-
la Prefeitura de Paulínia, 
nos dias 1, 2 e 4 de março.

Ao som das bandas Fá-
bio Deixa Rolar, Alegria 
Alegria e Me Gusta, o pú-
blico dançou, cantou e fes-
tejou no Parque Brasil 500 
neste Carnaval.

A festa contou com a par-
ticipação inédita dos cães e 
gatos, por meio do 1º Car-
naPet de Paulínia, que te-
ve desfile de animais fan-
tasiados e sorteios de brin-
des para os participantes.

O vice-prefeito, Edilsi-
nho Rodrigues (Podemos), 
também celebrou o even-
to. “Superamos todas as 
expectativas, sem ocor-
rências, e entregamos um 
evento lindo para todos”, 
afirmou.

No local, a prefeitu-
ra montou uma estrutura 
com tendas, praça de ali-
mentação, estacionamen-
to, banheiros, segurança 
pública e privada, ambu-
lância e bebedouros.

Danilo Barros destaca ‘segurança e 
clima familiar’ nas festas de Paulínia

Prefeito de Paulínia pontuou dias de alegria 
e celebração durante aniversário e Carnaval 

divulgação

shows e CARNAVAL

O vereador Carlos Ku-
ka (PL) sugeriu a insta-
lação de espaços dedi-
cados às crianças em to-
das as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) de Pau-
línia. Ele diz que as áreas 
“kids”, equipadas com 
brinquedos educativos, li-
vros e atividades lúdicas, 
ajudariam a reduzir o es-
tresse de quem aguarda 
por consultas e exames.

“Um ambiente adequa-
do pode melhorar a ex-
periência do atendimen-
to pediátrico, tornando-o 
mais eficiente e humani-
zado”, diz o vereador.

Ele também defende a 
criação de uma sala ade-
quada e permanente para 
a coleta de sangue em Pau-
línia. Hoje, interessados 
em doar precisam aguar-
dar por um mutirão, em 

parceria com a Unicamp. 
Kuka entende que, com 
uma estrutura própria e 
mais horários de coleta, as 
doações seriam maiores.

As propostas incluem 
melhorias no calçamen-
to no entorno da lagoa do 
João Aranha, podas de 
árvores em algumas vias, 
sanitários públicos na 
praça Richard Geraldo di 
Blásio, localizada no bair-
ro São José I, e área de es-
portes e lazer no campão 
entre os bairros Morro Al-
to e Vila Nunes.

A proposta em desta-
que está em sintonia com 
o ODS 3 – Saúde e Bem-
-Estar. ODS são Objeti-
vos de Desenvolvimento 
Sustentável, uma agenda 
mundial que estabelece 
ações em áreas importan-
tes como erradicação da 
pobreza, saúde, educação, 
igualdade de gênero e re-
dução das desigualdades.

Vereador sugere espaço 
infantil para espera 
nas UBSs de Paulínia

‘ÁReA kids’

Parlamentar diz que ambiente adequado 
proporciona melhor experiência no atendimento

divulgação
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TeRCeiRo seToR

Instituição cita elevada participação do público e frequência satisfatória nas oficinas multiartes do 
Projeto ‘AVIVAR DAS ARTES’, voltado para sumareenses em situação de vulnerabilidade social

A Instituição Cultural 
AVIVAR 3º SETOR come-
mora sucesso de público e 
grande índice de frequência 
e participação nas oficinas 
multiartes do Projeto “AVI-
VAR DAS ARTES”, ação cul-
tural realizada em Sumaré 
através da Lei Paulo Gusta-
vo, com atividades ofertadas 
com acesso totalmente gra-
tuito à população municipal.

Em 2023, o Instituto Avi-
var foi selecionado e pre-
miado através do Edital 
LPG Nº 24/2023 – Territó-
rios Culturais e Pontos de 
Cultura, promovido pela 
Secretaria de Cultura, Eco-
nomia e Indústria Criati-
va do Estado de São Pau-
lo e Ministério da Cultura, 
viabilizando a realização 
da ação cultural em Suma-
ré. O objetivo da iniciati-
va, segundo a entidade, é 
criar oportunidades de for-
mação cultural nos princi-
pais segmentos da econo-
mia criativa paulista e de-
senvolver talentos e habili-
dades artísticas da popula-
ção em vulnerabilidade so-
cial residente em periferias 
urbanas do município.

Neste mês de março, a 
entidade comemora 12 me-

ses de execução das 10 di-
ferentes oficinas artísticas 
previstas, atendendo men-
salmente 200 pessoas refe-
renciadas aos CRAS (Cen-
tro de Referência da Assis-
tência Social) do municí-
pio, público composto por 
crianças, adolescentes, jo-
vens e idosos em vulnera-
bilidade social. O programa 
das oficinas contempla di-
versificadas linguagens ar-
tísticas tradicionais e con-
temporâneas, tais como as 
artes visuais, digitais, cêni-
cas, manuais, sonoras, lite-
rais, gastronômicas, esté-
ticas e performáticas, de-
senvolvendo práticas e téc-
nicas nas áreas de música, 
capoeira, artesanato, mo-
da e beleza (tatuagem, ma-
quiagem e outros), teatro, 
design, fotografia, circo, ro-
bótica, dança, graffiti, con-
tação de histórias, pintura 
em tela, audiovisual, dese-
nho artístico, culinária re-
gional, gastronomia criati-
va, entre outras.

“Descobri minha paixão 
e talento pela moda e bele-
za quando iniciei nas ofici-
nas e hoje posso dizer que 
já pratiquei tatuagem, ma-
quiagem e diversos pentea-
dos graças a essa oportu-
nidade da entidade e isso 
pode ajudar no meu futu-

entidade promove atividades totalmente gratuitas à população e gera formação cultural

Instituto AVIVAR celebra adesão 
às oficinas culturais em Sumaré

divulgação

levando as oficinas artísti-
cas à todas as seis regiões 
de Sumaré, descentralizan-
do o acesso à arte e cultu-
ra, graças ao trabalho arti-
culado em rede com diver-
sas outras entidades, coleti-
vos e pontos de cultura par-
ceiros, criando oportunida-
des de aprendizagem e de-
senvolvimento de tantos ta-
lentos artísticos existentes 
na periferia”, complemen-
ta o idealizador do projeto 
Klaus Carvalho, produtor 
cultural e diretor do Avivar 
3º Setor em Sumaré.

O projeto “AVIVAR DAS 
ARTES” é uma ação conti-
nuada do Ponto de Cultura 
AVIVAR 3º SETOR, executa-
do em rede com outros co-
letivos, instituições e Pon-
tos de Cultura locais, tais 
como Influência Hip Hop, 
Lona das Artes, Sociedade 
Beneficente São Judas Ta-
deu, Associação Recanto 
Tia Cecília, Nisfram e Ins-
tituto Bem Querer.

O Instituto Avivar 3º Se-
tor, criado em 2005, é uma 
Organização privada sem 
fins lucrativos com atua-
ção e finalidade cultural, 
esportiva e social. Certifi-
cado como Ponto de Cultu-
ra em Sumaré pelo Minis-
tério da Cultura e reconhe-
cido como Instituição Cul-
tural (CRIC) pela Secretaria 
de Cultura, Economia e In-
dústria Criativa do Estado 
de São Paulo, atua ofertan-
do e realizando sistemati-
camente atividades cultu-
rais de forma gratuita em 
todo território municipal.

Redes soCiAis
instagram: @avivar3setor
Facebook: avivar-3-Setor
Site: https://avivar3setor.org.br

ro profissional”, comenta a 
adolescente participante do 
projeto Málika Nascimento 
Oliveira Santos, de 14 anos.

Além da gratuidade de 
acesso às aulas, os partici-
pantes também recebem 
uniformes, lanche, livros, 

figurinos e todos os mate-
riais, ferramentas, acessó-
rios e equipamentos neces-
sários nas aulas práticas, e 
ao final, ainda são presen-
teados com diversos itens, 
tais como os seus próprios 
figurinos (calças, camisas, 

calçados, etc..) e trabalhos 
artísticos produzidos (te-
las, artesanatos, quadros, 
pinturas, fotografias, ins-
trumentos musicais, etc).

“Hoje, comemoramos 
100% de cobertura territo-
rial urbana com o projeto, 
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Informação na UBS

Prefeitura promove série de palestras, rodas de conversa e ações que enfatizam importância do autocuidado no cotidiano 
das mulheres; enfermeira do CAISM chama atenção para a necessidade de atitudes que priorizam a saúde e o bem-estar

O Dia da Mulher, neste 
sábado (08), é o momento 
em que as mulheres lem-
bram conquistas que elas 
têm alcançado na socieda-
de. Mas é também uma da-
ta para refletir sobre igual-
dade de direitos, precon-
ceitos e violências que as 
mulheres continuam a so-
frer. Para conscientizar e 
empoderar ainda mais a 
população feminina, a Pre-
feitura de Hortolândia pro-
move uma programação 
de atividades nas UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-
de) durante este mês.

A programação enfati-
zará a importância do au-
tocuidado para que as mu-
lheres tenham disposição 
para encarar desafios e lu-
tas do cotidiano. A enfer-
meira do CAISM (Centro de 
Atenção Integral à Saúde 
da Mulher), Talita Hercu-
lano, reforça a necessida-
de do autocuidado.

“As mulheres precisam 
cuidar dos diferentes as-
pectos que compõem a saú-
de: físico, mental, emocio-
nal para que elas tenham 
qualidade de vida. Autocui-
dado é necessário, não é lu-
xo”, explica a enfermeira.

Uma ação simples de 
autocuidado que as mu-
lheres podem fazer diaria-
mente é estarem atentas 
ao aparecimento de sinais 

Mulheres hortolandenses serão orientadas por profissionais nas unidades de saúde 

Hortolândia anuncia programação 
especial durante o Mês da Mulher

divulgação

e/ou sintomas em seus 
corpos. Isso é importan-
te para, por exemplo, de-
tectar o câncer de mama.

“O quanto antes for fei-
to o diagnóstico, a porcen-
tagem de cura é grande. E, 
assim, a paciente consegue 
vencer a doença com tran-
quilidade e levar uma vi-
da normal. Por isso, nes-
se contexto, é importan-
te que as mulheres façam 
com frequência o exa-
me de mamografia, pelo 
menos uma vez por ano”, 
orienta a enfermeira.

CÂnCEr DE CoLo DE ÚTEro
Além de mamografia, a 

enfermeira recomenda que 
as mulheres façam outros 
exames de rotina, inclusive 
os ginecológicos. Um deles 
é o Papanicolau, que detec-
ta o câncer de colo de útero. 
Esse exame pode ser feito 
e agendado nas Unidades 
Básicas de Saúde. A enfer-
meira destaca que março é 
o mês da campanha Março 
Lilás, cujo objetivo é cons-
cientizar e prevenir as mu-
lheres contra o câncer de 
colo de útero.

Caso a doença seja diag-
nosticada, a paciente é en-
caminhada para tratamen-
to e acompanhamento es-
pecializado no CAISM. A 
enfermeira ressalta que o 
órgão é a unidade de refe-
rência no município sobre 
a doença.

O CAISM foi inaugura-
do no Dia da Mulher, em 
2013. A unidade está loca-
lizada na Rua José Perei-
ra de Lira, 255, no Jardim 
Green Park. Para comemo-
rar seu aniversário, o Dia e 
o Mês da Mulher, o CAISM 

terá uma programação es-
pecial de atividades.

DoEnçaS CarDIoVaSCULarES
Outras dicas importantes 

de autocuidado são a prá-
tica de atividade física, ter 
boa alimentação e hidra-
tar-se. A enfermeira Talita 
Herculano ressalta que es-
sas ações ajudam a prevenir 
doenças cardiovasculares, 
como infarto e AVC (Aci-
dente Vascular Cerebral).

“Outra orientação im-
portante para se preve-
nir contra essas e outras 

doenças é não fumar. Evi-
tar consumo excessivo de 
álcool. É importante tam-
bém que as mulheres este-
jam atentas com o estres-
se”, alerta a enfermeira.

Por falar em estresse, o 
autocuidado envolve a saú-
de mental. Nesse sentido, 
a enfermeira salienta que 
as mulheres precisam re-
servar um tempo para elas. 
“Isso envolve fazer alguma 
atividade que elas gostam. 
Passear, ler um livro, via-
jar, sair com amigos”, reco-
menda a enfermeira.

O vereador Bruno Leite 
(UNIÃO) denunciou que 
ventiladores de escolas 
municipais de Monte Mor 
estão quebrados em meio 
à onda de calor que atin-
ge a região. O parlamentar 
afirma que foi procurado 
por moradores que recla-
maram da falta de manu-
tenção dos aparelhos nes-
te período.

O parlamentar comen-
tou que realizou reunião 
com a secretária munici-
pal de Educação, Regima-
ra Stigliani, para discutir 
o assunto.

Segundo Bruno, a titular 
da pasta informou que es-
sa demanda é “prioridade”, 
e que “vai pedir o conserto 
[dos equipamentos] o mais 
rápido possível”. “As crian-
ças estão sofrendo com es-
sa onda de calor, os pro-
fessores e auxiliares, tam-
bém”, disse o parlamen-
tar, pedindo que a equipe 
de manutenção da prefei-
tura trate a demanda co-
mo urgente.

O parlamentar também 
disse que destinou emenda 
impositiva, visando à aqui-
sição de equipamentos pa-
ra as unidades de saúde dos 
bairros Jardim Panorama, 
Jardim Progresso e Jardim 

Moreira, incluindo apare-
lhos de ar-condicionado. 
Entretanto, lamentou que o 
ex-prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD) “não comprou nada”. 
A emenda é relativa ao or-
çamento de 2024.

Ainda conforme o parla-
mentar, o ex-chefe do Po-
der Executivo “vai respon-
der por improbidade admi-
nistrativa nessa questão”. 
Bruno disse que fiscalizou 
o não cumprimento da lei 
municipal das emendas 
impositivas e enviou o ca-
so ao Ministério Público.

A Secretaria de Educa-
ção informou que cada es-
cola municipal de Monte 
Mor recebe uma verba tri-

mestral que deve ser uti-
lizada na manutenção da 
mesma. “Cada uma compra 
o item necessário e a Pre-
feitura entra com a mão de 
obra para auxiliar na ins-
talação. No caso dos ven-
tiladores, as unidades fi-
zeram o levantamento dos 
que estão quebrados e as 
trocas já estão sendo feitas. 
Somente na Escola Munici-
pal Professor Lazaro Gon-
çalves Teixeira foram troca-
dos 10 ventiladores na se-
mana passada. Vale ressal-
tar, no entanto, que os ven-
tiladores estão em falta no 
mercado. Mas em breve to-
dos os equipamentos serão 
trocados”, disse.

Escolas de Monte Mor estão com 
ventiladores quebrados, diz Bruno

Parlamentar relata que crianças, professores 
e auxiliares sofrem com forte calor nas unidades

divulgação

onDa DE CaLor

A Escola do Legislativo 
da Câmara de Hortolân-
dia realiza, nesta quinta-
-feira (7), às 14h, a palestra 
“Transformando Feridas 
em Força”, com a pedago-
ga Roseli Maria de Souza. 
O evento, aberto ao públi-

co, tem o objetivo de dis-
cutir o impacto das feridas 
emocionais na autoestima 
e na perda da identidade.

A especialista abordará 
como essas questões afetam 
a vida das pessoas e com-
partilhará estratégias para 
superá-las, promovendo o 
fortalecimento emocional 
e o autoconhecimento.

O presidente da Câma-
ra de Hortolândia, Daniel 
Laranjeira (PSD), ressaltou 
a importância da valoriza-
ção das mulheres e desta-
cou que a Câmara preparou 
uma programação especial 
ao longo do mês para exal-
tar suas lutas e conquistas. 
“Queremos reforçar a im-
portância do empodera-

mento feminino e propor-
cionar espaços de diálogo 
e aprendizado para toda a 
população”, afirmou.

A palestra acontecerá na 
sede da Câmara Municipal 
e é aberta ao público. As 
inscrições podem ser fei-
tas gratuitamente pelo link: 
http://bit.ly/escoladolegis-
lativohort.

Legislativo de Hortolândia realiza 
palestra sobre feridas emocionais

ESpaço DE DIáLogo

divulgação

Pedagoga 
Roseli Maria 
de Souza 
fala sobre 
transformar 
feridas em 
força
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UBS Atividades Data Horário 

  
São Bento 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
– Decoração interna na unidade com frases 
motivacionais e um espelho para melhorar a 
autoestima das mulheres 
  
– Exibição na televisão interna sobre histórias de 
personalidades femininas importantes no mundo e no 
Brasil 
 
– Distribuição de brindes motivacionais para as 
mulheres e servidoras da unidade 

  
03 a 
31/03 
  
  
  
  
  
  
  
  

  
7h às 
16h 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

Rosolém 
  

  
Roda de conversa sobre empoderamento da mulher 
  

  
06/03 
  

  
8h 
  

Campos 
Verdes 

Dia D de Prevenção ao Câncer de Mama: 
– Coleta de exame Papanicolau 
– Café da manhã 

07/03  
  
  
  

8h 

Santa 
Esmeralda 
  
  

  
Roda de conversa sobre o tema “Cuidando de si 
mesma – A importância do autocuidado” 
  

  
07/03 
  
  
  

  
8h 
  
  
  

  
Santa Clara 
  
  

  
Roda de conversa sobre o tema “Missão bem-estar” 
  

  
07/03 
  
  

  
9h30 
  
  

  
Novo Ângulo 
  
  

  
Orientações para pacientes em acolhimento 

  
08/03 
  
  

  
8h 
  
  

Campos 
Verdes 
  
  

  
Campanha “Previna-se! A prevenção é um gesto de 
amor” 
– Coleta de exame Papanicolau 

  
10 a 
14/03 
  
  
  

  
  
8h 
  
  
  
  

  
Amanda I 
  
  

  
Apresentação cultural e roda de conversa sobre saúde 
da mulher 

  
10/03 
  
  

  
8h 
  
  

paulo medina  l  monte mor
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Policiais militares do 10º 
Baep (Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) prende-
ram um rapaz de 19 anos 
e apreenderam um adoles-
cente, de 16, com um veí-
culo Ônix roubado, na ma-
drugada desta quarta-feira 
(5), na Rua Arnaldo José de 
Santana, no Jardim Maria 
Antonia, em Sumaré. A du-
pla tentou fugir da aborda-
gem policial.

Durante patrulhamento 
pela rua, na região do Jardim 
dos Ipês, a equipe avistou o 
veículo Ônix branco. Ao no-
tar a presença da polícia, a 
dupla começou a fugir até a 
Rua Arnaldo José de Santa-
na, onde os indivíduos coli-
diram o veículo contra um 
poste. Ambos foram detidos.

A dupla recebeu voz de 
prisão e foi encaminhada 
ao Plantão Policial de Su-
maré, onde ambos ficaram 
à disposição da Justiça.

Dupla é detida com veículo roubado 
após acidente no Jd. Maria Antonia

suspeitos só pararam de fugir depois de baterem contra poste em sumaré

divulgação

Colisão no poste

Um homem de 45 anos 
foi preso acusado de estu-
prar uma criança de 8 anos. 
O crime aconteceu na resi-
dência da vítima, na terça-
-feira (4), no Jardim Concei-
ção, em Nova Odessa.

Conforme o registro po-
licial, por volta das 19h, 

o pai da criança chegou 
à casa, se deparou com o 
suspeito ao lado da me-
nina e percebeu algo in-
comum. O abusador é co-
nhecido da família.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, o pai 
dialogou com a filha, que 
disse que o homem tinha 
entrado na casa, abaixa-
do a calça dela e introdu-

zido a língua em suas par-
tes íntimas.

Em resposta aos aconte-
cimentos, a Polícia Militar 
foi acionada. A menina foi 
encaminhada para o Hos-
pital e Maternidade Munici-
pal Dr. Acílio Carreon Gar-
cia, onde a criança foi me-
dicada e liberada aos pais.

O abusador foi conduzi-
do à Delegacia de Polícia de 

Nova Odessa e negou o de-
lito. A autoridade policial 
constatou indícios de au-
toria do crime no suspei-
to, evidências de materia-
lidade e estado de flagran-
te, deliberando pela prisão 
e autuação do homem por 
estupro de vulnerável e re-
sistência. O acusado per-
maneceu à disposição do 
Poder Judiciário.

Acusado de estuprar criança de 
8 anos é preso em Nova Odessa

suspeito, de 45 anos, foi levado para delegacia 
de Polícia de Nova Odessa e permaneceu preso

ConheCido da família

divulgação

Um menino de 13 anos 
foi apreendido após o 
furto de uma motocicle-
ta, na noite desta terça-
-feira (4), no Jardim São 
Jorge, em Hortolândia.

Durante patrulhamen-
to, policiais do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) sou-
beram que pela Rua Cea-
rá, indivíduos estariam 
usando uma motocicle-
ta que seria produto de 
crime para realizar ma-
nobras perigosas.

A equipe se deslocou 
ao endereço citado e pe-
la via abordou um menor 
de 13 anos. Ele foi ques-
tionado sobre a motoci-
cleta que estaria circu-
lando pela rua. O meni-
no confessou que a mo-
to estava em sua resi-
dência. Ele também in-
formou que o veículo foi 

furtado durante a ma-
drugada, em um esta-
cionamento localizado 
na Avenida Anhanguera, 
no bairro Vila Real, e que 
teriam levado mais outra 
moto. O menor disse ain-
da que a segunda moto 
foi deixada em uma área 
de mata próxima.

mata
A equipe foi até a ca-

sa do menor, onde esta-
va a motocicleta, e a mãe 
do adolescente foi infor-
mada sobre a ocorrência. 
O garoto entregou a cha-
ve utilizada para ligar as 
motos. A equipe foi até a 
área de mata, porém não 
achou o outro veículo.

No Plantão Policial de 
Hortolândia, providências 
de polícia judiciária foram 
adotadas e o veículo foi 
restituído ao proprietário 
do estacionamento. O me-
nor prestou depoimento e 
foi liberado.

Menino de 13 anos é 
apreendido após furto 
de moto em Hortolândia

Jovem no Crime

Cézar oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

novas metas

Em sessão nesta quinta-feira (6), às 14h, vereadores analisam proposta do prefeito de Nova Odessa, que institui Plano 
Municipal de Saneamento Básico, incluindo melhorias nos serviços de água e esgoto e nas soluções contra enchentes

A Câmara Municipal de 
Nova Odessa realiza nesta 
quinta-feira (6), às 14h, ses-
são ordinária e deve votar 
o Projeto de Lei nº 1/2025, 
que institui o Plano Muni-
cipal de Saneamento Bá-
sico. A proposta, de au-
toria do prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
abrange iniciativas para a 
melhoria dos serviços de 
água e esgoto, além de so-
luções de drenagem urbana 
para prevenir enchentes e a 
implementação de infraes-
trutura verde na cidade.

O projeto foi pautado pe-
lo presidente da Casa, ve-
reador Oseias Jorge (PSD), 
e será apreciado pelos par-
lamentares após o feriado 
prolongado de Carnaval. 
O Plano Municipal de Sa-
neamento Básico tem co-
mo objetivos principais a 
gestão eficiente do sanea-
mento, a universalização 
dos serviços, o manejo 
ambientalmente adequa-

Presidente da Câmara, Oseias Jorge (ao centro), pautou projeto do governo Leitinho e Mineirinho para esta quinta-feira

Câmara vota PL de Leitinho que prevê 
drenagem e combate a alagamentos

divulgação biental e a participação 
comunitária na gestão de 
resíduos. O financiamen-
to das ações previstas se-
rá realizado com recursos 
municipais, estaduais e fe-
derais, além de parcerias 
público-privadas.

“O Plano Municipal de 
Saneamento é um proje-
to importante e que defi-
ne metas e objetivos para 
a gestão, por isso conduzi-
mos a tramitação do PL da 
melhor maneira, inclusive 
provocando uma audiên-
cia pública para discutir em 
detalhe cada etapa apresen-
tada”, afirmou Oseias.

O prefeito Leitinho res-
saltou a importância do 
plano como instrumento 
de planejamento estraté-
gico para a universaliza-
ção dos serviços de sanea-
mento básico, abrangendo 
áreas como abastecimento 
de água, esgotamento sani-
tário, manejo de resíduos 
sólidos e drenagem urba-
na. O documento foi ela-
borado com base em diag-
nósticos técnicos.

do das águas pluviais e a 
ampliação da coleta sele-
tiva e reciclagem.

Dentre as metas esta-
belecidas no plano, desta-

cam-se a garantia de distri-
buição de água potável pa-
ra 100% da população ur-
bana e a ampliação da co-
bertura da coleta seletiva.

Para a prevenção de en-
chentes, o projeto prevê a 
implementação de soluções 
de drenagem urbana e o 
manejo de águas pluviais, 

priorizando a redução de 
alagamentos e a adoção de 
infraestrutura verde.

A proposta também in-
centiva a educação am-

paulo medina  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar oliveira  l  sUMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar oliveira  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Antigo conhecido dos 
moradores da região 
de Nova Veneza, o 

Posto Raffi também foi um 
importante agente do de-
senvolvimento local e um 
dos primeiros postos de ga-
solina na Rodovia Anhan-
guera. Fruto empreende-
dor do descendente de ita-
lianos José Raffi Sobrinho, 
que percebendo o aumen-
to da frota de veículos nos 
anos 1950, além da impor-
tância da Anhanguera como 
ligação entre São Paulo, in-
terior e a futura Capital Fe-
deral, resolveu construir em 
1958, um posto de gasolina 
moderno que não só ofere-
cia combustível, mas muitas 
outras facilidades, como res-
taurante, lanchonete, hos-
pedagem, oficina mecânica, 
loja de acessório etc.

José Raffi, que já possuía 
o posto Aparecidinha, pen-
sou em implantar o concei-
to americano de postos de 

Posto Raffi na década de 1950

O antigo Posto Raffi

Folclore Sumareense

Choro no vestiário 
Três irmãos se reúnem com os jogadores dos Ve-

teranos do Clube Recreativo Sumaré, nos vestiários 
do clube, que estavam se trocando para uma par-
tida de futebol, no antigo minicampo do Conjun-
to Poliesportivo da Avenida Rebouças. Eram eles: 
Lapa, Pelau e Pinguim (Álvaro Ferreira). Este últi-
mo jogava no gol do time. Detalhe: os três irmãos 
eram muito brincalhões e faziam suas cenas sem 
nenhum riso, fato que as pessoas lhes davam mui-
ta credibilidade quando falavam. 

Nesse encontro, Pelau e Lapa, na frente de todos 
os jogadores, dizem que estão muito emocionados 
por causa da morte do pai. Ensaiam um choro con-
junto ao narrar o fato. Num dos cantos, Pinguim 
assiste tudo, sem falar nada. Os atletas param de se 
trocar e começam a dialogar entre eles, sugerindo a 
suspensão do jogo, que aconteceria alguns minutos 
depois. Afinal, o clima no vestiário era de velório.

A cena estende-se por alguns minutos e os atle-
tas começam a trocar de roupa, mostrando que 
não querem jogar. 

Nesse momento alguns jogadores, já trocados, 
pedem detalhes de morte do pais dos três irmãos. 
Pelau dá os detalhes:

- Meu pai de fato morreu. Mas foi há 10 anos 
atrás!

Os jogadores voltam a se trocar para jogar, não sem 
soltar impropérios e rir da gozação sofrida pelo trio.

Alaerte Menuzzo
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estrada, que incluía todas 
essas facilidades além do 
chamado Motel, palavra 
que originalmente desig-
nava um Hotel para Mo-
toristas. Então, em 10 de 
outubro de 1958, surgia o 
Auto Posto e Motel Irmãos 
Raffi. Em uma época on-
de havia poucos postos de 
combustível, o Raffi era um 
porto seguro aos viajantes, 
que podiam abastecer, co-
mer e até descansar duran-
te a noite. Era famoso não 
só entre os moradores de 
Sumaré, mas por viajantes 
e caminhoneiros dos mais 
distantes Estados do Brasil.

José Raffi e sua esposa ti-
veram quatro filhos: Terezi-
nha, Nelson Herval, Clovis 
Hairton e Luis Carlos, tam-
bém conhecido como “Bi-
luca”. Todos os filhos, além 
do genro Dr. Antônio Car-
los Proença Kaysel, tiveram 
um importante papel no ge-
renciamento dos negócios 
da família, principalmen-
te após a morte do pai, em 
1970. Pois além do Posto, a 
família possuía outros em-
preendimentos, como sítio, 
olaria e casa de peças, e o 
posto Barra Limpa, na ci-
dade de Matão SP. Mas, de 
todos os empreendimen-
tos, o Posto de Sumaré era 
o mais importante, pois era 
cuidado de perto pela famí-
lia, que chegou a morar nele 
durante algum tempo.

Construído em uma área 
de 19.500 m2, no Km 113 
da Rodovia Anhanguera, 
o Posto possuía uma ótima 
infraestrutura para a épo-

ca. Tinha em seu pavimen-
to inferior: restaurante, lan-
chonete, loja de conveniên-
cia e acessórios, e no pavi-
mento superior, 16 dormi-
tórios e três apartamentos. 
Também criado nos anos 
50, o Jardim Nova Veneza, 
bem em frente ao posto, se 
beneficiou de suas facilida-
des, além de oferecer-lhe 
mão-de-obra. Alguns fun-
cionários como Santo, Te-
rezinha, José Carlos, Dioní-
sio, Mauro e Sr. Mário, tra-
balharam no Raffi por dé-
cadas. Além deles, muitos 
migrantes ou seus descen-
dentes, que numerosamen-
te vinham para Sumaré a 
partir dos anos 60, encon-
tram no Raffi um emprego 
para o sustento de suas fa-
mílias; entre eles estão Jo-
sé Cananéia e Merinaldo 
Frois, que trabalharam no 
posto por boa parte de suas 
vidas. Cananéia, que come-
çou em 1970 com 16 anos, 
lembra das personalidades 
importantes que ali passa-
ram, como a comitiva do 
governador Laudo Natel.

Merinaldo, que também 
começou sua vida profissio-
nal no Raffi, em 1971, lem-
bra saudosamente dessa 
época tranquila, em que o 
posto era cercado por sítios 
e fazendas de famílias como 
os Campo Dall’Orto e onde 
era possível tomar leite tira-
do nos currais vizinhos. Ele 
lembra também que, antes 
da construção do DAE em 
Nova Veneza no final dos 
anos 60, o bairro sofria mui-
to com a falta d’água e José 

Raffi chegou a comprar um 
caminhão-pipa para abas-
tecer os moradores. 

Cananéia recorda que, 
entre os anos 70 e 80, 
quando o movimento da 
Anhanguera já era bastan-
te expressivo e ainda ha-
via poucos concorrentes, o 
Raffi viveu seu auge, fun-
cionando 24 horas por dia, 
além de empregar mais de 
100 funcionários.

São também dessa épo-
ca a banca de jornal do Ba-
daró e a oficina do Negret-
to. Outro personagem que 
é a historia viva do Posto 
Raffi é o Sr. Santo de Go-
doy, que trabalhou no Pos-
to de 1958 a 2000. Ele con-
ta que, no início, a Anhan-
guera era de terra no trecho 
entre Campinas e Limeira 
e pode acompanhar o de-
senvolvimento da estrada, 
sendo asfaltada, duplicada 
e por fim, recebendo a ter-
ceira faixa. Outra curiosi-
dade muito bem lembrada 
por todos é o antigo tele-
fone de manivela, um dos 
poucos de Sumaré e que 
compunha uma dessas fa-
cilidades que o Posto ofere-
cia. Era o PS8001 (o nume-
ro da linha era 8001), como 
lembram Santo e Cananéia. 
Com ele, muitos moradores 
da região podiam manter 
contato com seus parentes 
distantes, além de oferecer 
o serviço de mensageiro, 
mas era preciso tirar o fone 
do gancho, girar a manive-
la e dizer para a telefonista 
com qual cidade e número 
gostaria de falar, o que, de-

pendendo da situação, po-
dia demorar horas. 

Todos contam que muitas 
personalidades importantes 
passaram pelo Raffi, como o 
rei Roberto Carlos, que che-
gou a passar alguns dias em 
uma chácara em Nova Ve-
neza. Além dele, muitos ou-
tros passaram por ali, como 
Erasmo Carlos, Jair Rodri-
gues, Jô Soares, os Trapa-
lhões, sem contar as duplas 
sertanejas que eram clientes 
frequentes, como Milioná-
rio e José Rico. 

Em 1983, no aniversário 
de 25 anos do Posto, uma 
grande festa foi organizada 
com Show de Chitãozinho 
e Xororó e um bolo de ani-
versário gigante colocado 
sobre a carroceria de dois 
caminhões, pois tinha uns 
doze metros, como lembra 
Cananéia, que foi em segui-
da consumido em menos 
de 20 minutos pelo público.

Muitas empresas surgi-
ram nessa época, que jun-
to com o Posto, trouxeram 
desenvolvimento à região, 
mas o Raffi no segmento 
comercial mantinha um 
maior vínculo de inter-re-
lação com a comunidade 
local. Um exemplo disso 
é o Jardim Dall’Orto, que 
surgiu no inicio dos anos 
1970, nessa relação de be-
neficio mutuo com o vizi-
nho Posto Raffi. 

Nos 35 anos de existên-
cia sob o comando da fa-
mília Raffi, o Posto mudou 
de bandeira quatro vezes. 
A primeira foi a Gulf, se-
guida por Ipiranga, Atlan-
tic e Shel, em 1977. Mas a 
principal mudança viria 
em 1993 quando, apesar do 
grande movimento da Ro-
dovia Anhanguera, havia 
crescido muito a concor-
rência de outros postos na 
região e a família decidiu 
vender o posto para o Gru-
po Borssato. Ele decidiu de-
molir o antigo prédio, para 
construir um outro maior 
e mais moderno, seguindo 
a linha das grandes redes. 
Porém, infelizmente, per-
deu um pouco do charme 
dos antigos postos de es-
trada do interior.

Trabalhei no Posto em 
sua loja de acessórios de 
1992 a 2000, mas mesmo 
depois continuei como as-
síduo freguês, principal-
mente do pingado de sua 
lanchonete. Porém, no dia 
9 de dezembro de 2013, no 
início da manhã, um ofi-
cial de justiça veio cumprir 
uma ordem judicial, quan-
do então o Posto encerrou 
suas atividades. 

Texto extraído da Revista 
Pró-Memória nº 2 – 
Heranças Culturais
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PIRAPORA

PREFEITO MIGUEL VICENTE CURY

INAGURAÇÃO DO “DOM JAYME”

ESCOLA DO SÃO JUDAS TADEU

TREM DA CNAGA

Pirapora do Bom Jesus era o local predileto de moradores católicos de 
Sumaré para romarias em finais de semana. Na foto, vemos a família 

de José Bertolin, na década de 1950, nesse lugar. Reconhecemos no 
registro as seguintes pessoas: Eda Bertolin, César Gargano, Maria 

Bertolin, Júlia Marson Bertolin, além do próprio José Bertolin. 

Miguel Vicente Cury foi Prefeito Municipal de Campinas de 1948 a 
1951. Nessa época Sumaré era um distrito desse município. A foto 
acima nos mostra o Prefeito em visita ao Grupo Escolar Professor 
“André Rodrigues de Alkmin”, que estava instalado na Praça da 

República. No lado direito do registro, o subprefeito Thomaz Didona.

Foto da solenidade que inaugurou as instalações do Centro 
Educacional de Sumaré – mais tarde rebatizado como Colégio 
“Dom Jayme de Barros Câmara”, na Avenida José Mancini. Foi 

em março de 1971. A Diretora do estabelecimento era a professora 
Flora Ferreira Gomes. Quem discursa é o Prefeito Aristides Moranza. 

Walter Fontes segura o microfone. À sua direita vemos o Coronel 
Rodolfo Pettená e a professora Maiba Apparecida Maluf.

Fotografia tirada na solenidade que inaugurou a Escola Estadual do 
Bairro São Judas Tadeu. Foi durante o primeiro governo de José De 

Nadai (1983 a 1988). Reconhecemos as seguintes pessoas no registro: 
Irmã Rita Barroso de Albuquerque, José De Nadai, Ariosvaldo Calegari, 

Geraldo Costa Camargo e Antônio Basso Sobrinho. 

Foto dos anos 1980 de uma composição ferroviária da 
CNAGA – Cia. Nacional de Armazéns Alfandegados, instalada 

no Bairro São Judas Tadeu. A empresa transportava 
mercadorias para o Porto de Santos, por linha férrea. 

EUGÊNIA BIANCALANA DUARTE
Eugênia 

Biancalana 
Duarte era 

uma das 
filhas do 

imigrante 
italiano 

Francisco 
Biancalana. 

Acabou se 
casando 
com um 

descendente 
de imigrante 

português, 
chamado Luiz 

José Duarte. 
Em sua 

homenagem 
uma avenida 

próxima 
ao Viaduto 

“Comendador 
Aristides 

Moranza” 
recebeu seu 

nome. 
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